

DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECAÑO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO
CONCERTADO

NÚM. 20.209

Suscripción en Córdoba...
Por un mes, 2 Plas.
Trimestre, 5 "
Resto de España...
Extranjero...
Pago adelantado...
Número suelto, 10 céntimos.

MÉRCOLES 15 DE DICIEMBRE DE 1915

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

La mentira del latinismo

Pero ¿qué es la latinidad?
Roma y la herencia de Roma, eso nada más. Ahora bien; histórica, étnica y antropológicamente, la latinidad es un absurdo, una leyenda, una mentira.

Nunca existió ni existe hoy en la gran familia humana un grupo que pueda llevar el nombre de «raza latina». Basta leer atentamente la historia de los pueblos de Italia anteriores a la fundación de Roma, hojear las numerosas hipótesis imaginadas para explicar los orígenes de la famosa urbe, y seguir con algún cuidado el proceso romano, para adquirir el pleno convencimiento de que no puede hablarse, y menos con miras políticas actuales, de una «raza latina»; ni siquiera de una «raza romana». Háblase de los pueblos que habitaron la península itálica desde los tiempos más remotos y de los romanos; a lo que no hay derecho es a confundir bajo una denominación común a sículos, ligurios, pelagosios, sitoros, escos, vénetos, samnitas, sabinos, griegos, etc., para contribuir a la gloria de Roma y tratar de identificar a la célebre República del Tíber con Italia entera. Mijalí debía protestar, en su admirable historia prerromana del Lacio, contra los esfuerzos hechos por griegos y romanos para hacer así crear a la posteridad. Pero contra quienes debía haberse revuelto con mayores bríos es contra los romanizantes y latinizadores de la Edad Moderna y los siglos contemporáneos.

Lo menos que se puede pedir antes de llegar a conclusiones tan capciosas como las que discutimos, es que se demuestre la unidad étnica de pueblos tan diferentes o su participación original en la obra de dominación de Roma. Con lo cual, dicho sea entre paréntesis, tampoco se demostraría que la sangre, el temperamento físico y moral de las naciones que llamamos abusivamente «latinas», sean uno y lo mismo, y los debamos a los tiranos que tanto odiaron nuestros abuelos.

Nadie hasta la fecha probó con documentos indiscutibles los orígenes de los fundadores de Roma. Para los unos, son griegos; para los otros, etruscos; para algunos, africanos, y no falta quien los haga persas, frigios o tartaros. Hasta los japoneses se han atrevido a suponer, con la ayuda de sus leyendas, que fueron gente de su raza los señores de Rómulo y Remo.

Pero los historiadores menos dados a la exégesis, se contentan con seguir la opinión de griegos y romanos. De la lectura de estos autores se desprende que debe Roma su origen a la costumbre fría de las primavera sagradas. De Alba, colonia helénica de la grande Grecia, salió el puñado de hombres mozos (de foragidos, dicen algunos autores), que con el concurso forzado de las tribus sabinas de la comarca, debían dar vida a la república más grande del mundo.

Los griegos y los etruscos constituyeron las tribus y las familias romanas. Poco a poco fué ensanchando la ciudad en territorio. Alba fué una de las primeras víctimas. No debían tardar en serlo las ciudades etruscas y griegas de toda la península. Pero la población romana no podía ser muy densa, puesto que dificultaba su crecimiento el perenne estado de guerra en que vivía.

Y como quiera que la guerra era privilegio exclusivo de las familias patricias, las verdaderamente romanas, razones hay para creer que cuando la República se enseñoreó de Italia, tenía ya poco de romana. Mientras la guerra, el crimen y la corrupción moral exterminaba a las familias patricias, del ancho mundo conocido concurrían a la patria de Bruto, el antiguo, torrentes humanos. El habla, las artes, el lujo, los vicios, todo lo acredita así. Llegó la República sus armas destructoras de naciones admirables a más remotas regiones, a las Galias, a Iberia, a Grecia, a Egipto, al Asia, a la turbulenta y fecunda Germania, que, siglos adelante, vendría a derruir su imperio y su grandeza... El ejército romano admitió en su seno a los italianos primero, a la plebe y los bárbaros mercenarios después. Era aquella tropa de Roma, pero no romana. Fluyeron los esclavos, tras los carros de guerra vencedores; las turbas de vagabundos, a la zaga de los trenes cargados de botín, y los aventureros, artistas y letrados, atraídos por la fama de las riquezas y sintuosidades de la señora del mundo. Consigno traían los cultos, las lenguas, las costumbres de todos los pueblos y razas sometidos por la espada de los Césares. La nobleza italiana, la gala, la ibérica, la nómada, la persa, la griega, invadieron el Senado y fijaron en Roma sus lares.

Llegó un momento, el del apogeo, en que los esclavos, la plebe, la aristocracia, los emperadores y hasta los dioses eran extranjeros. Un africano, Felipe, fué el César a quien cupo la gloria de celebrar con pompa solemne, inusitada, el milenario de Roma...

¡El África mandaba en Roma!
Roma había dejado de ser romana.

En el seno de la inmensa ciudad no se agita una raza, sino una confusión de criaturas de raza y nación diferentes por su cultura, su lengua, sus cultos, sus costumbres; una confusión de seres heterogéneos, dispares, antitéticos, que no podían mezclarse ni fundirse y que conservaban el amor a la patria lejana y el odio a Roma.

En la urbe se hablaba el latín, pero gozaba de preferencias honrosas el griego; el pueblo se entendía en «bajo latín»; y los esclavos y extranjeros lloraban y maldaban con los robustos acentos de la lengua maternal. En Italia, así en las ciudades como en el campo, en el campo sobre todo, manteníanse vivos los dialectos de la libertad perdida. Roma era una cosa y otra el Lacio, que fué enteramente hostil. La ley los hizo romanos a todos; como a iberos y galos; pero la diferencia subsistía. Eran Roms: el Senado; los Césares, los césares; la nobleza, la plebe o las

legiones; esto es: los dominadores de la ciudad y, por tanto, del mundo. Italia era una de las víctimas de Roma.

¿Dónde está, pues, la «raza romana»? ¿Cuáles son sus signos distintivos, su unidad de conformación física, sus caracteres morales inconfundibles?

En vano interrogamos a los historiadores, a los poetas, a los filósofos y a los gramáticos que florecieron en Roma; en vano examinamos con ávida mirada las estatuas romanas de los magníficos museos de Londres y París; en vano, en fin, consultamos las obras estadísticas de los más ardientes romanistas y latinizadores, en particular las de los franceses. Lo que descubrimos, lo que nos revelaron esas estatuas y esos libros, es que los césares, los generales, los filósofos, los poetas, los historiadores y los «desconocidos» de Roma pertenecían a razas absolutamente distintas. Hoy mismo no se encuentra, no digamos ya en Italia, en la misma Roma, un tipo manifiestamente romano. Es que Roma no fué nunca una nación, sino un Estado. Es que la raza romana (por extensión injustificada, latina) es una pura leyenda literaria.

Así nos lo han dicho, corroborando los razonamientos expuestos y los que les sirven de base, los cráneos, las frentes, los rostros, los mentones que hemos contemplado largamente en los museos...

Medítese si esta «raza latina» pudo infundir su sangre en las venas de los hijos de Iberia, y con ella un temperamento determinado, uniforme y persistente, capaz de resistir las revoluciones humanas durante veinte siglos, hasta el extremo de que todavía hoy se diga de nosotros que somos «latinos», que somos «romanos»...

J. Gómez de Fabián.



El general Castelnuovo, que ha sido nombrado segundo del general Joffre o jefe del Estado Mayor de este.

España en Marruecos

Todos estamos viendo que en medio del fragor y de las ansias de esta guerra, todos los pueblos invocan la legitimidad de sus aspiraciones nacionales. Sabemos que es una realidad que pueblos que esperan, que alientan en ideales colectivos, que abriga profundas ambiciones, es cual si una fuerza latente los empujara. Es que hasta parece que en ellos un programa definido, encarnado en el espíritu, les imprimiera vitalidad, razón de existencia. Es la idea y el sentimiento que preconizaba Balmes, llevados a la esfera política. Y qué duda cabe que España tiene y debe alimentar esa idea y ese sentimiento, tan saludables para su personalidad nacional.

Muchos hablan de Portugal, de América, de Marruecos... La guerra actual ha estimulado vivamente en la opinión estas ideas tan españolas.

Portugal, trozo desmembrado de nuestro territorio, con comunidad de intereses; América, donde pervive el espíritu de nuestra raza, y Marruecos, la prolongación de nuestras tierras andaluzas... No hay que olvidar que estamos en una época de un positivismo aplastante. Recordar ahora, a este propósito, lazos afectivos, sentimentales históricos, vínculos de consanguinidad, es punto menos queñohería irrisoria.

Lo sabemos; y por eso, nuestras ambiciones deben ser tangibles, numéricas y de un sentido prosaicamente economista. Ante Portugal, por ejemplo, deben formalmente reducirse a que poseamos intereses geográficos iguales. Para la más eficaz defensa de nuestro suelo, también. Así, de esta manera, aunando la actividad y las energías de la Península, para conveniencia de todos, podríamos ser más fuertes y más grandes.

América, que conserva aún el tesoro del habla de Castilla, para intercambio de productos, para renovación de nuestro pueblo. Para una aproximación cada vez mayor y llegar a unidad de verdadera solidez. Y Marruecos, Marruecos lo es todo en estos momentos.

Portugal y América son dos problemas vitales insaplazables para un engrandecimiento futuro de España.

Y Marruecos es la paz en nuestras fronteras y la seguridad de nuestra independencia. Además, el clima y el país más hospitalario para nuestra corriente emigratoria. Estos argumentos y algunos más, ya conocidos, evidencian la importancia que ha merecido el Magreb para la atención de nuestros políticos. Bueno está que nuestras preocupaciones internacionales, aun las que más nos atañan, hayan estado hasta ahora adormidas, sea por falta de conciencia o sentimiento internacional, como decía Unamuno, o por lo que sea. Pero Marruecos, después del dinero que allí se ha vertido y de tanto cruento sacrificio... ¡Y las reacciones que hemos sufrido por él...! Ahora, con este respiro que nos permite la guerra europea, que podía sernos salvadora y de

redención, podríamos enderezar y hasta crear muchas cosas necesarias, muy necesarias.

Hemos visto que el ejército ha ido allí por un lado y la labor del Cuerpo Diplomático ha estado en contradicción, y a veces, por parajes apartados.

Y muchos esfuerzos y muchos entusiasmos patrióticos han sido literalmente infructuosos. Podríamos citar infinidad de casos de improvisaciones precipitadas, de reaparación, de instituciones perfectamente decorativas... En el fondo, ¿cómo no, el móvil que ha podido inspirarlo todo, o casi todo, ha sido honradísimo. En esto, todos estamos conformes.

Pero en estos menesteres coloniales, la verdadera honradez, la honradez que puede llamarse afirmativa y nacional, es la que puede al cabo de las empresas demostrar los resultados para todos. Por eso, la habilidad, la preparación técnica, la unidad en la dirección y en el desempeño de las funciones, el sentimiento firme y constante de querer, son elementos decisivos.

Rafael Arévalo

TRIBUNALES

Suspensión
La vista del pleito promovido a instancia del Ayuntamiento de Puente Genil contra resolución del gobernador civil de la provincia y que estaba señalada para el día de ayer, se suspendió por haber presentado el letrado apelante escrito con certificación facultativa de que se encontraba enfermo.

Sentencia
Por la Sala segunda de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de Baena contra Rafael Calzado Escudero, por el delito de disparo y lesiones, imponiéndose al procesado la pena de ciento veinticinco pesetas de multa, indemnización de cincuenta pesetas al perjudicado y pago de todas las costas procesales.

La Sección primera ha dictado también sentencia en la causa seguida en el Juzgado de Córdoba contra Miguel de los Santos Expósito, conocido por Miguel Sáez Sánchez y Juan Pérez Borne, por el delito de hurto, condenando al primer procesado, como autor de dos delitos de hurto, por el primero a la pena de cinco meses y un día de arresto mayor y por el segundo a la de dos meses y un día de igual arresto, accesorias, costas e indemnización de cien cincuenta y treinta pesetas, respectivamente.

El segundo procesado fué absuelto.
También ha dictado sentencia la misma Sala en la causa procedente del Juzgado de esta capital e instruida contra Antonio Garrido Núñez, por el delito de hurto, condenando al procesado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias, costas e indemnización de catorce pesetas diez céntimos al perjudicado.

Juicio oral
Hoy, ante la Sección segunda de esta Audiencia, se verá, en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado de Pozoblanco contra Melchor Rancel Franco, por el delito de hurto.

El letrado señor Ruiz Maya y el procurador señor Amo tienen a su cargo la defensa y representación del procesado.

Nuevo abogado
En la vista de un accidente de apelación, actuó ayer por primera vez en esta Audiencia el joven y culto abogado don José María Rey Díaz, quien demostró muy brillantes condiciones para el ejercicio de la profesión.
El señor Rey Díaz, que recibió muchas felicitaciones por el halagüeño comienzo de su carrera, obsequió espléndidamente a sus amigos y compañeros.

DEL GOBIERNO CIVIL

Licencias de caza.—El Gobernador civil concedió ayer licencia para cazar al vecino de Montoro don Francisco Carretero Navas, al de Montilla don Enrique Riobóo Susbielas y a los de Córdoba don Rafael Cáceres Andújar y don Francisco Castro Burgos.

Preso.—El recluso en la cárcel de Lucena Rafael Fernández Vargas ha sido trasladado a la de Bujalance.

NOTICIAS MILITARES

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y cárcel, regimiento de Sagunto.—Hospital y provisiones, tercer capitán de Sagunto don Juan Kindelán.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Se ha encargado de la Secretaría del Gobierno militar de esta plaza el oficial segundo don Daniel Álvarez González, por haber empezado a hacer uso de la licencia que le fué concedida al comandante de Estado Mayor don Antonio Cea Bermúdez.

En el Gobierno militar deben presentarse, para asuntos que les interesa, Rafael Moreno Ramírez, Manuel Mesa Alijo y Antonio Herruzo Santiago.

LA BOLSA

Cotizaciones del día 14
Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 70'00.—5 por 100 amortizable, 60'00.—Cédulas hipotecarias 4 por 500, 91'50.
Valores de sociedades nacionales.—Banco de España, 355'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 272'00.—Banco Hipotecario, 000'00.—Banco Hispano-Americano, 000'00.—Banco Español de Crédito, 000'00.
Valores locales.—Sociedad Eléctrica de Castilla, 100'00.—Acciones de la Plaza de Toros, 1'500.
Cambios sobre el extranjero.—París a la vista, 90'90.—Londres a la vista, 25'17.

De Instrucción pública

El rector de la Universidad literaria de Sevilla ha nombrado maestro interino de la tercera escuela de niños de Baena a don José Ayala Ortega.
El maestro de la aldea de Mofente aneja a Bujalance don Alberto de Castro Escrivano ha solicitado ser incluido en la lista de maestros interinos con derecho a propiedad.

Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 13 de Diciembre:
Presidencia del Consejo de Ministros.—Reales decretos admitiendo las dimisiones a los anteriores ministros y nombrando a los que constituyen el actual Gabinete.
Gobierno civil.—Anuncio de una solicitud de expropiación de terrenos del término de Espiel formulada por don Elías Cervelló.
Administración de Contribuciones.—Anuncio de tener expuesto al público el padrón de la contribución de edificios y solares.
Junta municipal del Censo electoral de Hinojosa del Duque.—Acta de la sesión extraordinaria celebrada para el sorteo de vocales por el concepto de mayores contribuyentes.
Ayuntamientos.—Anuncio de la nueva subasta convocada por el de Córdoba para la venta de una cabra.—Idem de tener expuesto al público los de Adamuz y Dos Torres los padrones de la riqueza

rústica.—Extractos de los acuerdos tomados por el de Pozoblanco en sus sesiones del mes de Octubre y por el de Priego en las de Noviembre últimos.—Anuncio de la subasta convocada por el de Cabra para arrendar la recaudación del contingente carcelario.
Inspección provincial de primera enseñanza.—Exposición para el establecimiento de una escuela, no oficial, de niños, en Espejo.
Juzgados.—Sentencia del de Córdoba recaída en unos autos seguidos contra la capellana fundada en Santa Ana por don Alonso de Piedrahíta Blanco.—Edictos del de Montilla citando a don Enrique Pimentel Donaire y encargando la busca de un cerdo que desapareció el 22 de Noviembre del sitio llamado Chozas de la Barrera, de aquel término; del de la Rambla la de dieciocho cerdos hurtados el 25 de Noviembre del cortijo de Tocina, del término de la Victoria; del de Córdoba citando a un sujeto conocido por el Vinatero que hará un año estuvo trabajando en la finca la Jarosa, de este término; del de Priego a Nicolás Martín Lora, y del de Baena a José Luque Suárez.

Valdés Leal, el pintor de los muertos

La Prensa de Madrid trata con encomio de la conferencia acerca de Valdés Leal pronunciada en el Ateneo de Madrid por el distinguido y culto artista Enrique Romero de Torres, hermano de Julio, el gran pintor cordobés.

El salón de actos de la docta casa estaba lleno de una distinguida concurrencia, de la que formaban parte distinguidas damas y muchos escritores y artistas.

Con la amenidad peculiar en él, distrajo Romero de Torres durante cerca de una hora la atención del público allí congregado, al que dió a conocer datos muy curiosos acerca de la intensa labor del ilustre artista sevillano.

El conferenciante hizo uso del aparato de proyecciones, mediante el cual dió a conocer también varios lienzos de Valdés Leal, casi desconocidos hasta hoy, los cuales son nuevas muestras del genio de este trágico pintor.

A continuación, ofrecimos al lector un fragmento del trabajo leído por el señor Romero de Torres, quien fué muy aplaudido y felicitado al terminar la conferencia:

«En este lienzo quiso hacer el pintor un estudio realista de la impresión que producen los ojos entreabiertos de algunos cadáveres.

La segunda guarda más semejanza con otra del hospital cordobés del Cardenal, aunque aquella no está tan bien conservada; parece una repetición, y el mismo modelo hubo de servir para las dos, diferenciándose en que la del hospital tiene la boca cerrada, de la cual salen dos hilos de sangre, y la oreja derecha está menos tapada por el pelo.

Más bien pudiera atribuirse a la escuela de Murillo otras dos cabezas guardadas en el Museo del Prado; de igual asunto, pero de factura más suave y menos enérgica.»

«También aparecían como de Murillo en una Exposición de cuadros antiguos celebrada el año anterior en casa del fotógrafo señor Lacoste dos cabezas pequeñas propiedad de la señorita Rincón, mal conservadas.»

En el mencionado hospital de Córdoba hay además tres lienzos, por desgracia muy deteriorados, con las cabezas de una «Santa», muy bien pintada, la de «San Juan» y la de un «Obispo mártir».

Estas pinturas he solicitado de la Excm. Diputación provincial que vayan al Museo para unirlas a otras obras de Valdés Leal allí conservadas.

Guárdase en la iglesia de San Francisco, de aquella ciudad, donde este artista pintó el «San Andrés», una cabeza de «San Pablo» con enorme alfañu que asoma por debajo.

Este cuadro, como el «San Andrés», es de su primera época, en la que su estilo es duro y seco de color.

714

—¿Y no deberíamos dar parte antes a nuestro jefe?
—Ya tendremos tiempo de decirselo, si no lo encontramos, que no es posible. ¡A fe que tiene un genio, que ya, ya!
—Pero ante todo, ¿estás seguro de que no está en su celda?
—¡Míralo!—dijo alumbando.—¡Vacia!
—Pues vamos a buscarle.
En sus pesquisas llegaron hasta la puerta por donde habían salido, y al verla abierta lanzaron una exclamación de sorpresa.
—Por aquí debemos encontrarle, y, mi palabra, le metería con el mayor gusto una bala en la cabeza, porque es el loco más peligroso del manicomio y nos veríamos libres de él.
Y al decir esto sacó el revolver y montó el gatillo, y su compañero hizo otro tanto.
Entraron en el camino de circunvalación; Jarry lo vio venir y empezó a revolver por el suelo.
Los loqueros repararon en él.
—¡Ahí está!—dijo uno de ellos.—Está en uno de sus accos; se va a levantar y va a ahogarnos. Un loco furioso es tan peligroso como un perro rabioso. Si ha de haber una víctima vale más que sea él que no nosotros. Le voy a meter una peladilla en la cabeza; ¿qué te parece?
—Que harás divinamente... ¡Anda!
Jarry se volvió muerto. El loquero soltó el tiro, pero no le dió, y al acercar la linterna sorda a la cara del que se ponía el loco retrocedieron estupefactos.
—¡El señor Miguel atado de pies y manos!
—¡Xo le hemos muerto! ¡Se acordó, se acordó!—dijeron echando a correr hacia el manicomio.

711

—¡Carra! Buenos puños. Gastón no oía lo que le decían y había ya sacado la mitad del cuerpo por el hueco de la ventana.
—Ponga usted las manos sobre mi espalda y así le será a usted más fácil—dijo Jarry.
El escultor obedeció.
Jarry retrocedió y Gastón se puso de pie.
—¡Libre! ¡Libre!—dijo temblando como un azogado.
—Vamos, cálmese usted—le dijo Jarry,—todavía tiene usted que atravesar la ronda de circunvalación.
—Dígame usted por dónde debo ir—replicó Gastón cogiéndose del brazo del jefe de los loqueros.—Le ofrezco a usted tranquilizarme y tener calma.
Jarry echó a andar.
Llegó a la ronda de circunvalación y se detuvo.
—¿Por qué se detiene usted?—le preguntó Gastón.
—Oígame usted con atención y compréndame usted—le respondió Jarry.—Yo no puedo ir con usted más tiempo. Este señor—añadió señalando a Saturnino Regnault—le acompañará a usted ante la persona que se interesa en ver a usted libre y que le está a usted esperando. Yo tengo que quedarme aquí a fin de desvanecer toda sospecha de complicidad en la evasión de usted, evitando de ese modo todo indicio que pueda dejar rastro para que lleguen a usted sus enemigos. ¡Comprende usted lo que le digo?
—Sí, sí... lo comprendo—dijo Gastón febrilmente.—Para que no me vuelvan a encontrar jamás.
—Entonces tenga usted confianza en mí y déjeme hacer lo necesario. Amármeme usted—dijo a Regnault.
Regnault, obedeciendo la orden que Jarry le daba, le ató los brazos; colocándose en la espalda, y le ató además las piernas.

179

CLÍNICA DEL DOCTOR ROMERA

CIRUJIA GENERAL

Rayos X

TRATAMIENTOS ELECTRICOS

Horas de consulta de 2 a 4. Económica para los pobres de 8 a 10.

MARIA CRISTINA, N.º 4

caballar de la Asociación general de Ganaderos, un representante por cada una de las agrupaciones de ganaderos de las provincias de Sevilla, Cádiz, Córdoba y Santander y de las regiones de Aragón, Salamanca, Zamora, Levante, Cataluña, Central, Castilla la Vieja y Extremadura, designados por la expresada Asociación de Ganaderos; y un coronel de Caballería, otro de Artillería y dos comandantes de Caballería nombrados por el ministro de la Guerra.

Dicho organismo se reunirá en breve para dar posesión a los nuevos vocales y principiar el estudio de varios y urgentes proyectos relacionados con el fomento caballar en España.

La Asociación General de Ganaderos

Concurso de Memorias.—Con el fin de fomentar los estudios relacionados con la mejora de la ganadería y de sus industrias derivadas, la Asociación general de Ganaderos abrió el pasado mes de Junio un concurso de Memorias sobre asuntos de carácter pecuario y en cuyo desarrollo habían de examinar sus autores, entre otros, los siguientes extremos: Condiciones del medio para la explotación de la especie o especies de ganado que comprendiera el trabajo; estudio actual de la ganadería de la región a que se refiriese la Memoria; mejoras de que sería susceptible esa ganadería y procedimientos para conseguirlos; sistemas de vida y de alimentación; medidas higiénicas que se practican y deficiencias que se observan; seguro de ganados; sistemas que se emplean y resultados conseguidos; procedimientos actuales de venta de reses y sus productos; progresos que podrían introducirse en el aspecto mercantil para lograr mayores ventajas económicas, etc., etc.

El plazo para la presentación de los trabajos venció el 30 de Noviembre último, habiéndose enviado veinte Memorias, algunas muy notables, que en breve serán objeto de estudio y calificación por el Jurado designado por la Asociación general de Ganaderos. Los trabajos presentados llevan los siguientes lemas:

Fomento caballar. La Asociación de agricultores y ganaderos es indispensable para el desarrollo de la riqueza del campo. Del agua vertida, poca recogida. El grado de civilización de un pueblo se mide por el número de sus animales domésticos (Richard du Cental). De la Patria del Quijote. Apuntes de cría caballar. Es preciso saber lo que tenemos en casa. Con técnica dirección, con buen medio y su alimento, se obtiene la selección para su mejoramiento. Andando a ciegas. Las clasificaciones son el barómetro-brújula de la ciencia. Si cuidas de tus ganados tendrás el dinero a puñados. No hay progresos ni riqueza en los pueblos sin buena y abundante ganadería. Improbis labor omnia vincit (Virg.). La producción económica de forrajes base indispensable para la mejora de la ganadería. Labor improba omnia vincit. Ganadería murciana. Patria chica, Cataluña hipica. La ganadería de Cerdeña y O gando.

Se adjudicaron cuatro premios: uno de 1.000 pesetas, otro de 500 y dos de 250.

Las Memorias premiadas se publicará y difundirá la Asociación general de Ganaderos, entregando cien ejemplares a sus respectivos autores.

El Pósito ganadero.—Esta institución, recientemente constituida en la Asociación general de Ganaderos con la cooperación de la Delegación regia, ha sido muy bien acogida por los ganaderos españoles. La Corporación, después de un corto ensayo en este servicio, se propone darle la amplitud necesaria para que en él encuentre el productor de mediana posición los medios necesarios para desarrollar sus explotaciones, sin necesidad de mal vender sus ganados y producirse ni de recurrir al préstamo usurario.

El Pósito ganadero, constituido hace escasamente un mes, lleva ya distribuidas más de 50.000 pesetas a distintos ganaderos y entidades pecuarias, con garantía personal solidaria y prenda. Los préstamos son por el plazo de un año, prorrogable por otro, y con el interés del 4 por 100 anual, sin gastos de ninguna clase para el prestatario.

El Fomento de la cría caballar.—Atendiendo a la propuesta hecha al ministro de la Guerra en virtud de los acuerdos adoptados en la Asamblea de elementos civiles y militares que en la primavera última se celebró en la Asociación general de Ganaderos, por Real orden fecha 7 del corriente mes, dictada por aquel ministerio, se ha reformado la constitución de la Junta Superior directiva del ramo de Cría caballar, disponiendo que, además de los vocales que formaban parte de dicho organismo, lo sean también los cuatro vocales de la Comisión especial de Cría

A fin de evitar equivocadas interpretaciones de nuestra tarifa de anuncios, que con frecuencia publicamos en la cuarta plana, advertimos a los señores suscriptores que sólo se insertan gratuitamente en este periódico las esquelas de defunción de los mismos o de las personas de sus familias que habitan con ellos.

Gacetillas

El Gobernador dimisionario
El Gobernador dimisionario de Córdoba don José Maestro Vera, que por encargo del Ministro de la Gobernación ha continuado en su puesto hasta la llegada de su sucesor, se ausentará de nuestra capital el próximo día 16, en el tren rápido de Madrid.

Las calles de la Mezquita
En la sesión celebrada últimamente por el Ayuntamiento, nuestro querido amigo don Rafael Jiménez Amigo, abogado y exalcalde de esta capital, al tratar de la singular importancia de la continuación de las excavaciones de Medina Azahara y de las obras de restauración, efectuadas con notable maestría, en las bellas fachadas oriental y occidental de la Mezquita, correspondientes a las calles del Magistral González Francés y de Torrijos, interés del Municipio que, cumpliendo los acuerdos, adoptados por su iniciativa, se adquiera las referidas calles para que cesara el lamentable contraste que ofrecen actualmente los descuidados e incómodos pavimentos de las mismas con las artísticas y sorprendentes restauraciones que se admiran en las preciosas fachadas del citado monumento.

Realmente, es urgentísimo que se realice la transcendental mejora, tantas veces solicitada por el señor Jiménez Amigo y acordada por el Excmo. Ayuntamiento.

Los Vinos de Mesa, Rioja, Valdepeñas estilo Madrid, Moriles, Coñac, Champagne y Aguardiente, del despacho de La Olivarera, son INMEJORABLES. Cister 4.

Accidentes
Ayer fueron asistidos en la Casa de Socorro las personas siguientes:
Dolores Prieto Calvente, de veintitrés años de edad, que tiene su domicilio en la casa número 3 de la calle del Cárcamo, de la extracción de un cuerpo extraño de la laringe.

Francisco Morano López, de diez años, que vive en la casa número 4 de la calle Hornillo, de erosiones en el quello y labio inferior y contusiones en la cara.

Y Manuel Caballero Calzada, de nueve años, que vive en la calle de Medina Corella, número 2, de una herida en el brazo derecho, producida por mordedura de perro.

La Caja de Ahorros
El día 12 ingresaron en la Caja de Ahorros 23.755 pesetas por 195 impositores, de las cuales eran nuevas 13 y se pagaron 15.354,70 pesetas a solicitud de 95 impositores, 13 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Becandado
En la puerta de Sevilla sostuvieron reyerta una muchacha de quince años llamada Marina García Puntas y otra apellidada Navas Pérez. Al salir en defensa de Marina su madre Francisca Puntas y una parienta suya, hicieron lo mismo con respecto a la Navas dos hermanos de ésta llamados José y Francisco, promoviéndose un tremendo escándalo, por lo cual todos han sido denunciados.

Realización.—Con motivo del incendio sufrido, la casa de don Juan Ruiz Romero (calle Claudio Marcelo, núm. 3) realiza todas las existencias de su establecimiento.

Horas: de 8 a 12 y de 3 a 8

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS

ACISCLO CARRILLO & C.ª

19 - MARIA CRISTINA - 19

Altas novedades en géneros para Señoras, Caballeros y Niños.

Movimiento demográfico
Se han hecho en los Juzgados municipales de esta capital las inscripciones siguientes:

Distrto de la izquierda.—Defunciones: Antonio Marzo Alcázar, de siete años de edad, de séptico puermia; Antonio Aranda Millán, de cinco meses, de bronquitis; Rafael Baldomero Gómez del Castillo, de dieciséis días, de atresia infantil; Luis Muñoz Montero, de setenta años, de bronquitis crónica; y Josefa Gutiérrez Ramos, de cincuenta años, de hemorragia cerebral.

Nacimientos.—Francisco Ortiz Morales y Josefa Carretero Sánchez.
Matrimonios.—Ninguno.

Distrto de la derecha. Defunciones: Francisco Gutiérrez Jiménez, de veintinueve años, de nefritis crónica; Luis Ruiz López, de cuatro meses, de meningitis; Josefa Ramírez Duret, de setenta y dos años, de enteritis crónica; Antonia Martínez Antúnez, de cincuenta y cinco años, de enteritis crónica; y Manuel Pérez Cañadilla, de cincuenta y seis años, de bronquitis crónica.

Nacimientos.—Ninguno.
Matrimonios.—Ninguno.

Butifarra, collans y otros embutidos del tocono, catalanes, se venden en la plaza de la Almagra, 34 (al lado botica Dr. Villegas.)

El Monte de Piedad
El lunes próximo, día 20 del corriente, se efectuará en este establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales segunda y tercera durante el mes de Abril último y que corresponde vender con arreglo a los estatutos de la casa.

El acto empezará a las diez de la mañana.

¡Qué bonito!
Casi todos los días, durante las primeras horas de la noche, se forma en las inmediaciones de la desaparecida ermita de Nuestra Señora del Amparo un grupo de jóvenes que distrae sus ocios jugando a las chapas.

No hay un agente de la autoridad a quien se le ocurra pasar por el sitio indicado e impedir esos juegos que hablan muy poco en pro de la cultura y, además, molestan al público.

Ondulación natural
Se hace peinado y ondulado por 2 pesetas.—Se toman abonos de ondulación.—Peluquería de señoras.—María Cristina, 3.—Córdoba.

De arte
Está llamando la atención la hermosa exposición de fotografías de la acreditada casa de los señores Hijos de Palomares, establecida en la calle del Duque de Hornachuelos, número 7, la que cuenta con la cooperación del notable artista don Bernardo López. Anualmente renuevan los señores de Palomares la exposición de sus trabajos, demostrándose en las obras que ahora han presentado un adelanto verdaderamente notable.

Las fotografías de la nueva exposición son muy elogiadas por el público en general y particularmente por los ancianos a los expresados trabajos.

Aguas sucias
La Guardia municipal ha denunciado al encargado del kiosco de la calle de Diego León por arrojar aguas sucias a la vía pública y negarse a limpiar el sitio que ocupan varias vacas que tiene a su cargo.

Un cadáver
En un olivar próximo a la Nava del Abad, del término de Cabra, ha aparecido el cadáver de Antonio Muñoz Castro. Fue reconocido facultativamente, resultando que se trataba de una muerte repentina.

En el lugar del hallazgo se personó el Juzgado correspondiente para instruir las oportunas diligencias.

¿Es Ud. cultivador de olivos?
Empleando los abonos especiales compuestos de la marca inglesa ELEFANTE obtendrá insuperables cosechas; si le interesa, ensáyelos y se convencerá.—Depósitos y escritorios en EL CUBO (provincia de Zamora).

Avisos útiles
—Rafael Ruiz Molina.—Médico especialista en las enfermedades de los ojos.—Consulta de 9 a 12 de la mañana.—Para los pobres de 1 a 3 de la tarde.—Maese Luis, 22.

—Por sociedades extranjeras se solicita compra de toda clase de Minas, siendo de importancia. Para más detalles, Cister, 4, Córdoba.

—Agricultores.—Vean 4.ª plana, Abonos Peñarroya.

—Llamamos la atención de los artríticos que la Piperazina Dr. Gran es recetada por los médicos para combatir el reuma, gota, diátesis, cólicos nefríticos, arañitas, uña de piedra, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

—Agua de Villaza.—La más rica en litio.—Farmacia de Joaquín Fuentes.

Sección Religiosa

Santo día hoy.—San Valeriano y otros santos mártires.—Mañana.—San Eusebio, obispo y mártir. Jubileo circular.—Hoy en la Santa Iglesia Catedral, costado por el Excmo. Cabildo.—Mañana en el parroquial del Sagrario, en cumplimiento de la disposición testamentaria de doña Pilar de la Barrera.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora del Tránsito, en San Basilio.—Mañana a nuestra Señora del Carmen, en la iglesia de Santa Ana.

En las Escuelas.—En la iglesia de las religiosas Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, último día de la novena en honor de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen. Durante la Misa de nueve se rezará la novena y cantarán motetes. En los Dolores.—Hoy octavo día de la novena de la Inmaculada Concepción, la que se celebrará durante la Misa de las nueve.

Parroquia de San Lorenzo.—Hoy, a las seis de la noche octavo día de la solemne novena en honor de la Inmaculada Concepción, cantando los Padres Nuestrros, letanía y coplas. Predicará don Bernardo Balcázar Turiso.

Santa Marina.—Hoy, a las seis de la noche, octavo día de solemne novena a la Inmaculada Concepción de María Santísima, cantando un coro de niñas.

Iglesia del Cister.—Hoy último día de la solemne novena que las religiosas de este convento consagran a la Santísima Virgen en el misterio de la Purísima Concepción. A las cuatro y media de la tarde se rezará la estación mayor y Santo rosa-

rio, cantándose los Padres Nuestrros y la letanía, a continuación el sermón que estará a cargo del doctor don Francisco de P. Velasco Estera, lectura de la novena con motetes cantados, concluyendo con la reserva.

San Hipólito.—La Congregación de Hijas de María Inmaculada celebrará hoy, a las diez y cuarto, funerales por el eterno descanso de la señora doña Pilar de la Barrera, Presidenta de esta Congregación, y de todos sus Directores y Directoras difuntos. El P. Director y la Junta directiva ruegan a todas las asociadas la asistencia a ellos.

Las misas que se celebren el día 16 del corriente, desde las ocho y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados, en la parroquia de San Francisco y San Eulogio, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Vicente de Pablo Blanco y Pereda (q. e. p. d.)

Sus desconsolados hijos, padre, hermanos, hermanos políticos y demás familia ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden en sus oraciones a Dios nuestro Señor.

Las misas que se celebren el día 16, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, en la parroquia de San Nicolás, serán aplicadas por las almas de los señores don José Sánchez Guerra y doña Emilia Martínez Molina (que en paz descansan).

Sus hijos los señores de Alvear ruegan a las personas piadosas apliquen una oración por sus almas.

VII aniversario.—Las misas que se celebren el día 18 en la parroquia de San Miguel, a las nueve, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de los señores doña Dolores Barrionuevo y Córdoba y don Pedro Suárez Varela (q. e. p. d.)

Sus hijos suplican a sus parientes y amigos lo encomienden a Dios y a la Santísima Virgen de los Dolores.

Espectáculos

GRAN TEATRO.—Función para hoy.—La Empresa de este teatro, a ruego de numeroso público, ha podido conseguir de la simpática y gentil artista Alba Tiberio prorrogue su contrato por un corto número de funciones más, las que serán a beneficio del público, con gran rebaja de precios, y combinada con un magnífico programa cinematográfico.—Lucha a muerte (dos actos) y Una fiesta imponente (cómica).—Presentación de la espléndida y simpática Alba, con lo más escogido de su repertorio en couplets internacionales.—Tres escogidas películas, diferentes a las anteriores.—Alba musical, ejecutando escogidos trozos musicales con diferentes instrumentos: Galop final.—A las nueve de la noche.

Precios: Plateas sin entrada, 550 pesetas. Palcos principales y Proscenios, segundos sin idem, 350. Butaca con entrada, 100. Defensor de anfitrío con idem, 050. Idem de paraiso con idem, 035. Entrada a palcos y plateas, 050. Idem al anfitrío o principal, 035. Idem al paraiso, 020. En estos precios están incluidos los impuestos.

Nuevo Restaurant de Miguel Gómez
calle Marqués de Boll (antes Morillos) 5.
Teléfono número 140.

Plato del día: Solomillo a lo Muley-Hassan. OSTRAS DEL CANTÁBRICO a 100 peseta docena, cerradas; a 150 abiertas, y a 200 al graten.

Restaurant de Antonio Gómez
Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)
Teléfono núm. 163

Plato del día: Cálido al estilo de Madrid. Se sirven cubiertos desde 2 pesetas en adelante.

Restaurant de Juan Ariza EL PASAJE
Calle de San Alvaro, número 3.—Teléfono 13.

Especialidad en los vinos de Cruz Condé. Plato del día: Filete a lo Belmonte. Se sirven cubiertos desde 2 pesetas y 250 a domicilio.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vómito estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos, etc.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto a quien lo pide.

José Barea, hijo
Labrador ganadero y abastecedor de carnos

Precios al público.—Vacca con hueso, a 2'20 pesetas.—Idem sin hueso, a 3'10.—Ternera con hueso, a 2'80.—Idem sin hueso, a 3'80.—Machos, a 2'00.—Cerdo a la canal 2 pesetas kilo, libre de derecho de arbitrios.—Tocinos para jugar: Tocino añejo, a 2'40 pesetas kilogramo. Idem salado, a 2'20.—Idem fresco sin sal a 1'85.

PANADERIA CATALANA
San Pablo, 18, dup. Teléfono 198.
Sucursales: Espartería, Alfonso XII, Beatlilla y Pedregosa.

Precios del pan

Pan extra catalán	a 56 cts.	kilo
1.ª candel	a 48	
1.ª corriente	a 44	
de familia	a 40	
francés	a 7 y 1/2	panecillo
Vieña	a 5 y 10	
rayado en bolitas	a 20	

— Se sirve a domicilio

Gastón asistía a esta escena, incomprensible para él, completamente espantado.

¡La mordaza!—añadió Jarry.—¡Ah! Antes sáqueme usted del bolsillo la lima y el f.º de aceite y tirelos usted lejos de aquí en el campo.

Regnault lo hizo todo, cuidando sin embargo, de dejarle libre la respiración.

Concluida esta operación Jarry se echó al suelo. Saturnino cogió de la mano a Gastón y le dijo:—Venga usted conmigo.

El loco se dejó conducir por Saturnino, quien corrió la puerta después de salir.

Seguía tronando y llovendo a mares.

Gastón seguía andando maquinalmente sin darse cuenta de lo que sucedía.

Llegaron al lado del landó, y Júpiter abrió la portezuela.

Brilló en el cielo en el mismo momento un gran relámpago, y al resplandor de él vio una mujer.

Al verla, dió un grito salvaje, que se confundió con el rugido de la tempestad, y se tambaleó, acabando por caer al suelo sin sentido.

—Levantadle enseguida—dijo la condesa,—súbidle al pescante y vámonos inmediatamente.

Así lo hicieron, y los caballos salieron al galope. Volvamos a encontrar a Jarry.

Su situación en aquel momento no era muy lisonjera. Amarrado, con una mordaza en la boca, tendido en el suelo, empapado de agua, mojado hasta los huesos por la lluvia torrencial que estaba cayendo, tuvo que esperar a que viniera en su ayuda la primera ronda.

¿Y si con el tiempo que hacía no creían necesario hacerla? ¿Iba a pasar así hasta el día siguiente?

El pensar lo daba escalofríos.

Los loqueros, sin embargo, esclavos de su deber, a la hora reglamentaria salieron a hacer su ronda por el camino que daba al parque.

L

Al pasar por delante de las ventanas del calabozo de Gastón, uno de los hombres se detuvo al ver abiertas las persianas de par en par.

—¡Calla!—dijo a su compañero.—¿No habíamos dejado cerradas todas las persianas?

—Sí; pero sin duda la violencia del viento las ha abierto. Todo se reduce a volverlas a cerrar.

Y al ir a cerrarlas miraron al interior.

—¡Misericordia divina!—exclamó.

—¿Qué pasa?—replicó su compañero.

—¡Que la ventana está abierta también y los hierros de la reja rotos!

—¿Entonces ha habido una evasión? ¡Buena la hemos hecho!

—¿Y qué loco es el que se ha fugado?

—El núm. 572.

—¡Santísimo Cristo! El que nos tiene más recomendado de todos. ¡Bueno se va a poner el doctor cuando lo sepa!

—No, si le echamos la garra encima, y es indudable que le cogemos, porque del calabozo se ha podido escapar, pero lo que es la ronda de circunvalación no puede salvarla de un salto. Ya verás cómo le encontramos al dar la vuelta por el camino del Parque, y te prometo que le va a costar una tanda de duchas de agua helada que se va a chupar los dedos.

Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada
Madrid

Lo que dice Romanones

El jefe del Gobierno recibió a los periodistas y les dijo que había conferenciado extensamente con los ministros de Hacienda y de la Guerra sobre asuntos de sus respectivos departamentos.

También les manifestó que había enviado a la firma del Rey varios decretos de alto personal.

Por último, anunció que esta tarde, a las cinco y media, se celebraría consejo de ministros.

Los nuevos gobernadores

El Ministro de la Gobernación volvió a recibir a los gobernadores civiles y siguió dándoles instrucciones para el desempeño de sus cargos, a la vez que les anunció que también se les daría por escrito.

Les encareció el exacto cumplimiento de la ley, aunque en algún caso fuera contrario a las conveniencias del partido.

Recomendóles con especial interés cuanto afecta al problema de las subsistencias, encargándoles que procuren siempre velar por los intereses de las provincias cuyo mando se les ha encomendado.

Les advirtió que tuvieran en cuenta para sus orientaciones la significación del Gobierno, que es de concentración liberal y de otras fuerzas afines y procuraran velar por su prestigio en todas las ocasiones.

Finalmente les dijo que podían consultarle todos los asuntos que desearan, por insignificantes que fueran, y les anunció que volvería a conferenciar con ellos cuando conocieran sus respectivas provincias para cambiar impresiones acerca del estado y las necesidades de las mismas.

Casi todos los gobernadores salen esta noche para tomar posesión de sus cargos.

Tomá de posesión

Hoy han tomado posesión don Natalio Rivas de la subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública; don Virgilio Anguita de la Dirección general de Bellas Artes; Rojo Villanova de la de Primera enseñanza, y el Conde de Santa Engracia de la de Administración local.

Los estudios de náutica

Una comisión de personas interesadas en el asunto ha visitado al Ministro de Instrucción pública para rogarle que conceda protección a los estudios de náutica.

Dato y sus amigos

Esta tarde recibió Dato a sus amigos políticos en el Círculo Conservador.

Acudieron a la reunión los exministros, exsubsecretarios, exdirectores generales y toda la plana mayor del partido.

Cambiáronse impresiones sobre la marcha de la política y la campaña que los conservadores se proponen emprender.

Manifestaciones de Luque

El Ministro de la Guerra, hablando con los periodistas, ha dicho que el Estado Mayor Central, cuya creación se decretará en breve, será un centro consultivo, conforme a las aspiraciones generales expuestas en el Parlamento.

El expresado organismo propondrá las reformas militares que han de presentarse a las Cortes y si él no estuviera conforme con ellas formularía un voto particular.

Ha anunciado que en breve llegará a Madrid el general Jordana y entonces se estudiarán las modificaciones que han de introducirse en la organización de nuestro ejército de África.

Una de las principales será la reducción de las unidades.

También ha declarado que, en caso de presentarse a las Cámaras un proyecto de rebaja de las edades se respetarán todos los derechos adquiridos.

Finalmente ha manifestado que trata de suprimir los destinos en comisión y que estudiará la forma de efectuar los exámenes en las Academias militares por si procediera modificarla.

Alcalá Zamora

Ha marchado a Priego el diputado Alcalá Zamora.

Reunión suspendida

Ha sido suspendida la reunión de las mayorías convocada por Dato para el 17 del actual y que debía celebrarse en el Senado.

Recepción militar

En el Ministerio de la Guerra ha habido hoy recepción militar.

Ha estado muy concurrida.

Declaraciones de Sánchez Toca

El periódico «El Debate» publica unas interesantes declaraciones hechas a uno de sus redactores por Sánchez Toca.

Dice que le parece muy acertada la constitución del Gobierno actual y que un Gabinete de concentración conservadora hubiera sido considerado como un entremés.

Califica de ficción el retraimiento de Maura de la política, pues personas de su talla no pueden, aunque quieran, permanecer alejadas de ella y afirma que todas las personas de buen criterio han de ver con agrado la actuación de un hombre tan prestigioso como Maura.

Considera que este no pondrá obstáculos al desarrollo de la política conservadora y añade que no juzga imposible, aunque sí poco probable, que vuelva a encargarse de la jefatura del partido conservador, pues como el mismo Maura ha dicho, se debe borrar del diccionario la palabra imposible.

Hace suyas las manifestaciones de Maura sobre el problema del Mediterráneo.

En cuanto a la última etapa del Parlamento, opina que debió comenzarse por la discusión de los proyectos de índole económica, alternándola con la de los presupuestos, y seguir luego con las reformas militares, en vez de haber perdido un mes en un debate estéril.

Respecto a la cuestión de Cataluña se lamenta de la actitud de Cambó.

Por último, asegura que se ha podido facilitar la exportación formándose un sindicato de banqueros españoles y franceses y admitiéndose los bonos de la guerra, con lo cual obtendríamos beneficios importantes en estas críticas circunstancias.

La continuación de las Cortes

Esta tarde se aseguraba que el Ministro de Hacienda tiene el propósito decidido de pedir que se reanuden las sesiones de las Cortes actuales para aprobar los proyectos de carácter económico y financiero que juzga indispensables a fin de mejorar nuestra situación económica.

La Dirección de Comunicaciones

Parece que se ha decidido que don Juan Navarro Reverter se encargue de la Dirección general de Comunicaciones.

La Presidencia del Consejo de Estado

A Navarro Reverter le sorprendió la noticia, publicada por la prensa, de que se le había nombrado presidente del Consejo de Estado.

Esta tarde visitó al Conde de Romanones para darle las gracias por la alta distinción con que le honraba e insistir en su irrevocable resolución, que ya le había manifestado, de no aceptar cargo público alguno, pues necesita descanso.

El Capitán general de Cataluña

Dícese que en breve será nombrado Capitán general de Cataluña Allan.

Este se halla en Madrid y ha celebrado varias conferencias con el Ministro de la Guerra.

Los altos cargos

Parece seguro que se nombrará a Montero Villegas fiscal del Tribunal Supremo y a Garnica fiscal del Tribunal de Cuentas.

Las preocupaciones del Gobierno

Dícese que los principales asuntos que preocupan al Gobierno son los económicos, la defensa nacional y el problema de Marruecos.

Las resoluciones que hayan de adoptarse respecto a este último, dependerán de los informes que dé Jordana.

Lo que dice «La Epoca»

El periódico «La Epoca» dice que, en vista de que la disolución de las Cortes supone cierto estudio, el Gobierno reflexionará acerca del ofrecimiento que le hizo Dato, relacionado con sacar adelante los presupuestos y, por tanto, se aplazará la reunión de las mayorías parlamentarias, pues tal reunión es innecesaria, teniendo que resolverse los dos extremos mencionados y, principalmente, después de las inequívocas muestras de adhesión que Dato ha recibido de aquellas.

CONSEJO DE MINISTROS

A la entrada

A las cinco y media de la tarde se reunieron los ministros en el palacio de la Presidencia para celebrar consejo.

Antes de esa hora llegó Burell y dijo que iba a conferenciar con el Conde de Romanones y con el Rector de la Universidad de Barcelona sobre asuntos relativos a la enseñanza en la capital de Cataluña.

Luque, al llegar, manifestó a los periodistas que sigue trabajando en el decreto para la reorganización del Estado Mayor Central y que, aunque tiene muy adelantado el proyecto, no cree que estuviere concluido hasta los últimos días de la semana próxima.

Añadió que también tenía en estudio un decreto, aunque ignoraba si era de su competencia o de la del Presidente del Consejo de ministros, reformando la Junta de Defensa nacional.

Villanova dijo que estaba entregado, por completo, a asuntos comerciales.

Miranda anunció que se proponía tratar del decreto fijando las fuerzas navales para el año 1916 y de otros de escasa importancia.

Urazáiz manifestó que seguía sin probabilidades de abandonar el Ministerio contra lo que creían muchos.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

A la terminación

El consejo terminó a las once de la noche.

Según la nota oficiosa facilitada a la prensa invirtióse casi todo el día en estudiar detenidamente el proyecto de creación del Estado Mayor Central.

Se empezó a examinar las bases para la prórroga del contrato con la Sociedad constructora naval, no pudiendo ultimarse este asunto, que se resolverá en el consejo próximo.

Se aprobaron los expedientes que siguen: Ampliando a cuatrocientas mil pesetas el crédito para la adquisición de combustible y materias lubricadoras con destino a las embarcaciones menores.

Convocando a concurso para adquirir botes automóviles con destino a varias comandancias de Marina.

Y llamando al servicio activo de la Armada para el año próximo a cinco mil doscientos setenta y nueve inscritos de marinería.

Dícese que en el consejo se ultimó la combinación de altos cargos.

Provincias

Efectos de las lluvias

Según noticias oficiales, en el pueblo de Mengoz la crecida del río arrastró tres molinos, tres puentes y uno en construcción.

Cinco personas perecieron ahogadas.

El conflicto de Sevilla

Continúa sin resolver el conflicto originado en Sevilla por la creación de nuevos arbitrios municipales.

Ha sido rechazada la fórmula de concordia propuesta por Luca de Tena.

Sigue el cierre de los establecimientos de comercio, aunque en la mayoría de ellos se ficti-

cio, pues se despaacha al público por los portales de las casas en que están situadas las tiendas.

La circulación de tranvías no se ha regulado. En la casa de Lafitte y en las fábricas de Colón y Colombi se ha suspendido el trabajo.

El Círculo industrial se halla concurridísimo. Los industriales están satisfechísimos de la solidaridad de todos los gremios y creen que la solución del conflicto depende únicamente de la derogación de la ley especial de 24 de Julio de 1914.

La tranquilidad es absoluta.

En los barrios populosos reina animación extraordinaria.

Los obreros constituyen la nota simpática, pues se han sacrificado para secundar la huelga y pasean tranquilamente por las calles, siendo objeto de las atenciones y de las simpatías de todos.

Llegó Rodríguez de la Borbolla.

Con este motivo circuló la noticia de que era portador de la fórmula de concordia, convenida con el Gobierno.

Sin duda para esquivar el encuentro con los periodistas se apeó en la estación del Empalme.

Al llegar al tren a la estación de la plaza de Armas, los representantes de la prensa se percataron de lo ocurrido.

Huelgas solucionadas

Comunican de San Sebastián que han quedado solucionadas las huelgas de los expendedores de leche y de hortalizas.

El viaje del Rey

Telegrafían de Sevilla que en el tren expreso llegó el Rey, acompañado del Infante don Alfonso y de las personas que forman el séquito de Su Majestad.

En la estación le recibieron las autoridades, todo el elemento oficial y otras personalidades de significación.

Se habían tomado muchas precauciones a consecuencia del estado anormal de la capital andaluza.

Su Majestad saludó efusivamente a cuantos le esperaban y preguntóles con interés el estado del conflicto originado por los arbitrios.

El Monarca y el Infante dirigieron, en automóvil, al Alcázar.

Luego salieron, a pie, y visitaron los jardines del Parque, la Corta de Tablada y las obras de la Exposición.

Después almorzaron en el Hotel de Inglaterra.

A la una de la tarde embarcaron en el yate Stephanotis que les había de conducir al coto de Doña Ana.

La industria corcho-taponera

Telegrafían de San Esti de Guixols que, en vista de la crisis porque atraviesa la industria corcho-taponera, originada a causa del cierre de la frontera suiza, ha salido para Madrid una comisión de fabricantes a fin de conferenciar con el Ministro de Estado y otras personalidades y estudiar una fórmula que permita la exportación, único medio de conjurar el conflicto.

El viento

En Barcelona se ha desencadenado un huracán violentísimo.

Muchas embarcaciones han tenido que entrar en el puerto, de arribadas forzosa.

Disposición bien acogida

El Ayuntamiento de Barcelona ha establecido la inamovilidad de sus empleados.

Este acuerdo ha sido acogido con beneplácito por la opinión pública.

Los presupuestos de Barcelona

Los contribuyentes de Barcelona han celebrado una reunión para protestar contra los presupuestos municipales, por juzgarlos excesivos, teniendo en cuenta la crisis que sufre aquella capital, la cual exige que se realicen economías.

Nuevos juzgados

Entre la curia de Barcelona ha producido gran revuelo la noticia de que se trata de establecer juzgados de instrucción y de primera instancia en Bisbal y Santa Coloma de Farnés.

Extranjero

LA GUERRA INTERNACIONAL

Parte turco

El último parte oficial facilitado en Constantinopla dice que los turcos se apoderaron de la posición avanzada de Rutelaman.

También ocuparon a Schek.

En los combates que les proporcionaron estos triunfos los ingleses perdieron más de setecientos hombres.

Comunicación inglesa

Un parte oficial comunicado en Londres contiene las siguientes noticias:

En el teatro oriental de la guerra continúa la lucha por medio de minas en Givenchy.

En Ipek nuestra artillería causó pérdidas de consideración a los alemanes.

En la Mesopotamia también sufrieron los árabes grandes bajas.

Han regresado los ministros Grey y Kitchener, muy satisfechos de su viaje a París.

El Rey, completamente restablecido del accidente que sufrió hace algún tiempo, ha reanudado su trabajo.

Parte alemán

El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro occidental de la guerra los rusos se apoderaron de varios puestos alemanes y en el lago de Migonswé Keje sufrieron numerosas bajas.

En los Balcanes el ejército del general Kowa hizo notables prisioneros al enemigo.

En Ipek nos apoderamos de doce cañones que los serbios habían enterrado.

En Macedonia los búlgaros ocuparon a Divani Ewhili, aniquilando a dos divisiones inglesas.

Hicieron prisioneros a más de veinte mil soldados franceses e ingleses.

En el teatro occidental no ha habido modificación alguna.

Comunicación búlgara

Un parte oficial comunicado en Sofía dice que las tropas búlgaras rompieron el frente franco-

OSUNA Y CEBALLOS

CHOCOLATES AGUSTINOS
Conde del Robledo, 3.

Colonias y harinas al por mayor. —
Bacalao, Arroz, Alubias y Cafés de todas clases.

Eduardo Lucena, sin núm.

SOCIEDAD DE GANADEROS DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

Subasta de pieles

Esta Sociedad saca a subasta las pieles de reses mayores y de terneras que obtenga en sus matanzas durante el año de 1916.

El acto tendrá lugar en el Círculo Unión Mercantil el día 18 del corriente mes, a las tres de la tarde, y estará presidido por una representación del Consejo de la Sociedad que oirá proposiciones durante media hora, por pujas a la llana, y admitirá la que estime más conveniente, o las rehusará todas, si no las considera aceptables.

Las condiciones bajo las cuales se admitirán proposiciones, estarán de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, a donde podrán dirigirse de palabra o por escrito las consultas que sean pertinentes y serán contestadas en el acto.

Córdoba 6 de Diciembre de 1915. — El Secretario, L. Gabriel García.

Un barco hundido

Comunican de Londres que un submarino alemán echó a pique al vapor inglés Ortorio.

La tripulación se salvó, excepto dos chinos que perecieron ahogados.

Poblaciones evacuadas

Telegrafían de Salónica que el 12 del actual terminó la evacuación de Doiran y Guegueli.

El avance de los búlgaros

Se asegura que los búlgaros están a cinco millas de la frontera griega y marchan con lentitud detrás de los aliados.

Retirada de fuerzas

El resultado de las negociaciones emprendidas entre el Estado mayor del ejército griego y los representantes de las naciones que forman la entente, ha sido la retirada de la división griega de Laugza.

Ocupación de Salónica

Los aliados han ocupado hoy parte de Salónica.

Los Estados Unidos y Austria

En París se supone que el Gobierno de los Estados Unidos ha aplazado la determinación de la actitud en que deba colocarse respecto a Austria en virtud de que la solución pedida al Gobierno austriaco es clarísima.

Se añade que el hecho de no haber contestado a la nota americana significa que Austria accederá a las peticiones de los yanquis antes de que termine la semana actual; de lo contrario la ruptura de las negociaciones diplomáticas sería inminente.

Declaraciones de un general

El general ruso Martinowicht, que hoy forma parte del estado mayor del Zar, ha dicho que los fracasos de los moscovitas obedecieron a la falta de preparación, pero ya ha cambiado notablemente la situación y, en la primavera próxima, Rusia se hallará en condiciones de tomar la ofensiva, contando con un refuerzo de cuatro millones de hombres.

Ha añadido que no duda que con tales contingentes se conseguirá la reconquista de Polonia y la invasión del nuevo territorio alemán.

El carbón

Dicen de Atenas que el Gobierno británico ha autorizado la importación a Grecia de ocho mil toneladas de carbón.

Esta noticia ha producido un júbilo indescribible a los comerciantes e industriales griegos que se veían amenazados por la falta de alumbre y el encarecimiento de dicho combustible.

Noticias de Portugal

Un homenaje

En Lisboa celebróse un homenaje a la memoria de Franca Borges.

Pronunciáronse discursos muy expresivos y elocuentes.

La huelga de Oporto

Signe la huelga que se inició en Oporto hace varios días.

Los huelguistas recorren las calles promoviendo gran alboroto.

La policía procura calmar los ánimos, que están muy excitados.

En la plaza de la Libertad la fuerza pública tuvo que dar varias cargas.

Se han efectuado bastantes detenciones. Las fábricas están vigiladas.

Ultimamente han secundado la huelga los litógrafos y panaderos.

Detención de un jesuita

En Oporto fué detenido un jesuita polaco, por considerarle sospechoso.

Después de prestar declaración se le puso en libertad.

Ultima hora local

Llegada del Gobernador

Esta mañana, en el tren expreso de Madrid, ha llegado el nuevo Gobernador civil de esta provincia don Agustín de la Serna.

En la estación le recibieron el gobernador civil dimisionario don José Mestre Vera, el alcalde don Manuel Enriquez Barrios, el jefe provincial del partido liberal don José García Martínez, el jefe local don Salvador Muñoz Pérez, el diputado provincial don José Ortiz Molina, el concejal don José López Serrano, el secretario del Gobierno civil señor Peyro, el oficial primero señor Roca, el secretario particular del gobernador civil señor Alvarez, el inspector jefe del cuerpo de Vigilancia don Ramón Molina Valdeleomar, el inspector del mismo cuerpo don Jesús Calvo, el agente de primera clase don Francisco Rico, representantes de la prensa y otras personas.

El señor de la Serna marchó directamente al Gobierno civil.

Su desconsolado esposo, hijos, hijos políticos, nietos, nietos políticos, bisnietos, hermana y demás parientes ruegan a sus amigos y personas piadosas una oración por su alma.

H. y conecidias indulgencias en la forma acostumbrada.

TERCER ANIVERSARIO

LA ULTIMA SEÑORA

D. Joaquina de Pereda y Pareja Manuel de Pablo-Blanco

FALLECIÓ EL DIA 17 DE DICIEMBRE DE 1912

R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren en la Iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos el día 17 del corriente, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma de expresada señora, como igualmente las que se verifiquen en la iglesia parroquial de San Lorenzo, de la ciudad de Sevilla.

Con igual objeto estará expuesta Su Divina Majestad en la mencionada iglesia del Salvador y Santo Domingo de Silos el expresado día.

Su desconsolado esposo, hijos, hijos políticos, nietos, nietos políticos, bisnietos, hermana y demás parientes ruegan a sus amigos y personas piadosas una oración por su alma.

H. y conecidias indulgencias en la forma acostumbrada.

Clinica de las enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO

Gutiérrez Sisternes

Médico oculista por oposición de la

BENEFICENCIA PROVINCIAL

ALFONSO XIII. 53 (ANTES LICEO.)

Horas: de una a tres de la tarde.—Para los pobres de ocho a nueve de la mañana.

José Barea, hijo

Pan extra catalán, kilo, a 0'48 pesetas; idem de 1.º, kilo, a 0'44; idem de familia, kilo, a 0'40.

DOCTOR M. RUIZ MAYA

Especialista en enfermedades de la matriz

De doce a dos de la tarde

Consulta gratuita para pobres los martes y sábados, de 3 a 5. — Calle Cardenal Toledo, 6 (Frente al cuartel de las Dueñas.)

Cisco orujo.

Se vende en los almacenes de los señores Carbonell y C.ª (Torre de la Malmuerta) a 11 reales hectolitro y a 12 reales llevado a domicilio.

DOCTOR NAVARRO.

Especialista en enfermedades de

Oídos, Nariz y Garganta.

